

Temas destacados por la Directora General de la Organización Mundial de la Salud

Dr. Carlos Montoya-Aguilar¹

En la 60° Asamblea Mundial de la Salud, en mayo de este año, la Directora General, Dra. Margaret Chan, que asumió el cargo en enero recién pasado, enunció con mucha precisión lo que llamó su Agenda de Seis Temas. De estos seis, destacó a dos, que llamó puntos o ítem estratégicos. El primero es el FORTALECIMIENTO DE LOS SISTEMAS DE SALUD; el segundo, la EVIDENCIA O INFORMACIÓN SANITARIA.

Sobre el primero, dijo: “La capacidad para lograr resultados (en salud) depende de un sistema de salud que funcione”. .. y “si queremos que el desarrollo en salud opere como una estrategia de reducción de la pobreza, debemos tener sistemas de salud que lleguen a los pobres”. Más adelante, manifestó “un énfasis renovado en la atención primaria de salud como un enfoque para fortalecer los sistemas de salud”, énfasis que se traduce en la selección de la atención primaria como tema del Informe Mundial y del Día Mundial de la Salud en el próximo año, que marca el 30° aniversario de la Declaración de Alma Ata.

Consideramos importante para la política de salud de los Estados miembros que la Directora General haya declarado que “el compromiso con la equidad ocupa el lugar central en el conjunto de valores de la atención primaria. A nadie, por ningún motivo, se deben negar las intervenciones capaces de salvar vidas ni aquellas que promueven la salud.” Anunció que espera el resultado (en el año próximo) de la Comisión sobre Determinantes Sociales de la Salud, “el cual nos indicará qué hacer para promover el acceso igualitario a los servicios de salud, sin distinción de género o de situación social o económica”. De aquí pasó al tema de la propiedad intelectual y la salud, afirmando: “el desafío reside en lograr el equilibrio adecuado entre la necesidad inmediata de un acceso equitativo a medicamentos de calidad y de precio alcanzable, y la necesidad de largo plazo de estimular la innovación”. El Grupo de Tarea sobre Salud Pública, Innovación y Propiedad Intelectual tendrá su segunda reunión en noviembre de este año.

Sobre el segundo punto estratégico, recordó a la Asamblea que: “los datos y estadísticas confiables son la base de las políticas, estrategias, evaluación y monitoreo de la salud....de nuestra capacidad para mostrar resultados medibles.” A mayor abundamiento: “Considero que la generación y el uso de la información de salud es la necesidad más urgente.” “Debemos explorar caminos que hagan que la tecnología informática trabaje para la salud....coordinando las actividades existentes en este terreno.” Al final de su discurso, reiteró: “Como he dicho, lo que se mide, se hace. La medida más importante de nuestro desempeño es el efecto en los resultados de salud”....Hacia el final del discurso, especificó: “He identificado dos indicadores del desempeño general (de la OMS): la salud de la población africana y la salud de las mujeres”.

Otros dos aspectos de la agenda presentada por la Dra. Chan son: la reducción de la carga de enfermedad y la “seguridad sanitaria”. En el primer punto destacó, entre otros, al VIH/SIDA, y al millón doscientas mil

¹ Profesor titular de Salud Pública, Universidad de Chile. Asesor Departamento de Estudios, Ministerio de Salud. Email: cmontoya@minsal.cl

muerter en accidentes del tránsito, de las cuales el 90% ocurren en países de ingresos bajos y medios. La Convención sobre el Control del Tabaco es apoyada ya por más de 140 países. Sólo cuatro países quedan por interrumpir la transmisión autóctona del virus silvestre de la poliomielitis. Observó que “más actores internacionales están trabajando en salud que en ningún otro sector; en muchos casos, estos esfuerzos se duplican, los resultados son fragmentados y las actividades no se alinean con las prioridades y las capacidades de los países”.

La inseguridad sanitaria, a nivel internacional, se manifiesta en “la aparición y diseminación de nuevas enfermedades” y en “la exposición a sustancias tóxicas, ya sea por su disposición ilícita o por accidentes”. Otras crisis sanitarias adquieren una dimensión internacional porque requieren asistencia humanitaria; éstas emanan de conflictos y desastres naturales”. “Tenemos pruebas sólidas acerca de otra amenaza: el cambio climático, que contribuye a los desastres naturales y a las ondas de calor.” “Nuestro mejor aseguramiento en estos planos es el Reglamento Sanitario Internacional” y también es de importancia la Red de Alerta y Respuesta

para Brotes Globales, cuyos laboratorios deben aumentar en cantidad y mejorar en distribución. “Se ha iniciado el trabajo de establecer un stock de vacuna para la influenza H5N1”.

Los dos últimos puntos de la agenda de la Directora son operacionales. Se refieren al desempeño de la OMS, en coordinación con otras entidades, dentro de los países, en los niveles regionales y en el nivel global.

Impresiona una constatación general del discurso, en su parte inicial: “nunca antes había recibido la salud tanta atención ni había contado con tantos recursos”. En contraste con la situación de hace una década, “la salud, hoy, recibe apoyo de muchos asociados, fundaciones y agencias ejecutivas. La cantidad de mecanismos de financiamiento, sigue creciendo, así como los recursos de que disponen”.

En suma, un discurso claro que presenta al mundo un panorama sintético de los principales temas relativos a la salud en el mundo actual y la posición de la Organización Mundial de la Salud en este contexto.

(Texto del discurso en: <http://www.who.int>)